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! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）记者昨天
从市妇联获悉，第十届上海市巾帼
创新奖及新秀奖名单揭晓。
上海市巾帼创新奖每两年评选

一次。中国船舶工业集团公司第七
〇八研究所毛献群、复旦大学胡
薇、上海交通大学医学院附属瑞金
医院毕宇芳、华东理工大学杜文
莉、复旦大学附属妇产科医院华克
勤、上海社会科学院智库研究中心
杨亚琴、中国科学院上海光学精密
机械研究所侯霞、中国科学院上海
生命科学研究院生物化学与细胞生
物学研究所刘默芳、上海市基础工

程集团有限公司第三工程公司吴洁
妹、中国科学院上海有机化学研究
所孙秀丽等 !"位女性获上海市巾
帼创新奖，同时授予上海市三八红
旗手标兵荣誉称号；上海交通大学
医学院附属第九人民医院周慧芳、
中国科学技术大学上海研究院（上
海中科大量子工程卓越中心）印
娟、中国电子科技集团公司第二十
一研究所张艳丽、上海大学彭艳、
上海社会科学院经济研究所张晓
娣等 # 位女性获上海市巾帼创新
新秀奖，同时授予上海市三八红旗
手荣誉称号。

上海巾帼创新奖新秀奖公布
! ! ! !本报讯（记者 罗水元）记者从
昨天下午召开的“$"!%年河长制
暨‘苏四期’（苏州河环境综合整治
四期工程）工作部署会议”获悉，今
年，上海将进一步深化河长制，建
立湖长制；同时将聚焦重点区域、
重点工程，全面启动“苏四期”，坚
决打赢劣五类水体整治攻坚战。

$"!&年，上海实现了“中小河
道基本消除黑臭”的目标，市民满
意度和获得感明显提升，打赢了城
乡中小河道综合整治这一河长制
首场战役。今年，上海将围绕市十
一次党代会提出的“$"$!年全市

消除劣五类水体”的目标，持续推
进河长制，全面建立湖长制，中小
河道全面消除黑臭，全面启动劣五
类水体治理攻坚战，为明年国考、
市考断面基本消除劣五类水体的
目标打下坚实基础。

攻坚战的一大抓手就是聚焦
重点工程和重大项目，全面启动
“苏四期”，对“苏四期”流域 %##平
方公里内 !## 公里河道进行环境
综合整治，轮疏 &%公里河道，整治
'(条断头河，治理 !)$&万户农村
生活污水，基本完成虹桥污水处理
厂及配套管网新建工程，完成苏州

河南岸长宁段慢性步道工程；并同
步整治“苏四期”流域 %## 平方公
里以外 $""公里河道、轮疏 !*$$

公里中小河道，全面实施苏州河干
流支流联动整治，确保苏州河—黄
渡和浙江路桥断面水质达标，确保
全市 *"+左右的断面水质达到整
治要求。

与以往专门成立指挥部整治
苏州河不同的是，“苏四期”不成立
指挥部，指挥、协调机构为河长办。

据了解，上海市政府已制定了
湖长制实施方案，淀山湖由副市长
时光辉担任湖长。

上海启动“苏四期”攻坚“劣五类”

大调研两个多月!真抓实干之风吹进工厂车间乡村田间居民心间

问题都在办公室 办法就靠走基层
! ! ! !启动两个多月!调研之风吹进了工厂车间"乡村田间"居民心

间!全市掀起一场规模空前"脚踏实地的大调研!展现了上海敢为

人先"敢闯敢试的昂扬锐气!也垫实了上海迈向卓越的坚定步伐#
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主体共开展调研

! 嘉定区新源社区通过表格统计来反映调研情况 本报记者 徐程 摄

! ! ! !习近平总书记多次指出，调查
研究是谋事之基、成事之道，没有调
查研究就没有发言权，没有调查研
究就没有决策权，要求全党大兴调
查研究之风。根据上海市委统一部
署，$"!% 年全市开展为期一年的
“不忘初心、牢记使命，勇当新时代
排头兵、先行者”大调研。

此次大调研不预设主题，要求
所有党政机关走访基层，聚焦群众和
企业的难点、痛点和堵点，积极问需
问计，真心实意拜群众为师，做到调
研主体、调研对象两个“全覆盖”，并
将大调研情况纳入干部绩效考核。

获得感 群众最清楚
大调研“坚持需求导向、问题导

向、效果导向”。先了解“需求”：重
点摸清市民和企业的急、难、愁；再
找准“问题”：反观制度设计、政策推
进中的短板，形成问题清单，并明确
时间表；从而达到“效果”：化解矛
盾，解决问题。三个导向的最终目
的，是让群众有更多获得感。
静安区委书记安路生去居民区

调研，有两处必访：一是看垃圾厢
房；二是查小区门卫室。“这两个地
方是小区管理水平的缩影，老百姓
有没有获得感，答案都在细节里。”
他在调研手记中感言。

电动自行车充电难，困扰许多
市民。嘉定工业区和宝山区公安分
局调研时都遇到了类似问题。因缺
少专用充电设施，天华社区的居民
们或私拉“飞线”下楼，或直接把车
开进楼道充电，既造成拥堵，又有安
全隐患。嘉定工业区立即召集居委
会、物业和居民代表商量，决定提前
半年启动公共充电桩工程，一周内
安装近 $"个投币式充电桩。只要投
币 !元，就能充电 (小时。锦园小区、
海伦小区等社区也装了 '"多个投币
式充电桩，并将在更多小区推广。通
河七村及时改造自行车棚，可同时停
放 ,""辆车，并加装投币式充电设
备。宝山区公安分局则在车棚内增设
监控探头，让居民们放心停车。

找问题 必须到基层
“坐在办公室里都是问题，走进

基层就都是办法。”这句传遍朋友
圈的流行语，点透了大调研的核心：
各级领导干部需要扑下身子，沉入
基层，从实际出发，才能找到真问
题，解决实际困难。
杨行镇大黄村、廊下镇光明村、

桃浦镇槎浦村的几名村支书，最近

经历了相似的“惊喜”———“惊”的
是，区委书记上门调研，事先不打招
呼，村里很意外，没做任何准备；
“喜”的是，有机会说说心里话，几位
书记都认为“这很好，方便大家畅所
欲言，反映突出问题”。
以前到基层调研，宝山区委书

记汪泓很少听到问题，而这次不一
样，村里提了污水纳管、村级经济等
!"个问题。汪泓边记边回应，现场
解决 , 个，( 个带回去抓紧解决，!
个涉及市级政策，已上报有关部门，
村民们听了都很高兴。

金山区委书记赵卫星直言，调
研不是“摆设”，更不能“被安排”。一
旦有“脚本”，领导就成了“主角”，被
调研对象变“观众”，自然不会掏心
窝。“不管采用什么调研方式，切忌
蜻蜓点水。不但身入，还要心至。”

大调研 寻找新机遇
上海市委书记李强提出，“把大

调研的过程变成寻找发展机遇、找
准工作发力点的过程”。如何把找问
题、补短板与寻机遇、谋发展结合起
来？众多党政机关在大调研中努力
寻找答案。

在高端制造业的重要阵地松
江，“-("科创走廊”被列为上海建
设全球科创中心的重要承载区。松
江区大调研发现产业项目行政审批
的五个瓶颈：审批环节过多、审批周
期较长、职能部门以批代管、部门间

信息共享和协同审批力度不强、为
企业代办服务不足。区里马上组织
专题会，逐个问题“过堂”讨论，逐个
环节研究整改，将尽快出台“-("科
创走廊”产业集群项目“零距离”综
合审批制度改革方案，力争将审批
权力放到离企业最近的地方，当好
企业的“店小二”。

奉贤区青村镇流传的一句话，
听来让人唏嘘：(" 岁到 &" 岁的桃
农是“青年人”，&"岁到 %"岁是“中
年人”，%"岁以上才是“老年人”。市
委农办调研“黄桃经济”，多名村支
书齐发感慨：“树老了，地老了，种桃
人也老了。”市委农办将联手市农科
院等科研单位，加大科技支持力度，
帮助奉贤黄桃产业转型升级，吸引
更多年轻人。

守底线 保城市安全
李强书记指出，大调研既要问

需，也要问计，及时发现社会矛盾风
险点和安全隐患点，把问题解决在
萌芽状态，守牢城市安全底线，促进
社会和谐稳定。

本市轨交运营里程 (((公里，
日均客流近千万人次，均为全球最
高，如何兼顾安全检查和通行效率，
市公安局城市轨道和公交总队的调
研组今年 !月深入全市 ,%*座地铁
站，分析 &''个安检点早晚高峰数
据，分析制定“大、小包分道安检”方
案，已在人民广场、世纪大道等 $$

个客流较大的车站试行。客流通过
率不减，而过包率提升了 ("+。

衡复历史文化风貌区内有 ,,"

余处居民住宅被改为民宿，且不断
“野蛮生长”。徐汇区天平街道、湖南
路街道调研时发现了问题。对此，相
关街道正会同房管、公安、旅游等部
门，条款联动，疏堵结合，坚决取缔
违规民宿，保一方平安。
市委政法委调研上海长途客运

总站时发现，不少驾驶员和客运公司
私自揽客、沿途擅自上下客，存在道
路交通和反恐隐患。市公安、消防和
交通等部门正抓紧研究对策，注重源
头防控和前端治理，堵住安全漏洞。

全覆盖 不遗漏问题
调研主体覆盖全市党政机关，

调研对象覆盖所有企事业单位、“两
新”组织、城乡社区和市民群众。为
了确保大调研做到两个“全覆盖”，
不遗漏，不重复，借助信息化手段创
新调研方式，提升实效。

!月 !#日，黄浦区智能化大调
研数据库上线。首先摸清全区调研
对象的总数；再根据调研主体每周
录入的计划，自动识别和交叉比对，
提高了联合调研的效率，避免重复
调研，还方便其他单位查询。
所有问题在数据库中被细化为

!"大类 **中类 $,%小类，便于统
计分析，找准群众反映最强烈的问
题，形成问题清单、措施清单、解决

清单和制度清单。数据库还有“孵化
促进”作用：根据问题的难易和迫切
程度设置相应的解决时限。超时 #

天到 !!天的，亮黄灯提醒；超过 !$

天及以上的，亮红灯。
专为大调研而设的微信公众号

“上海大调研”被网友昵称为“小研”。
小区停车难、断头路影响出行、地段
医院配药难……上线刚两周，就收到
!)'万余条建议；“小研”分类筛选，分
别.各区和委办局，并及时发布反
馈信息，全程跟踪大调研。

社区通、!$,'# 热线等线上平
台，都是“小研”的亲密战友，也是大
调研发现问题的重要渠道。宝山区
委书记汪泓在社区通巡查时，看到
有居民反映群租问题，立即 .所属
街镇，'天内完成整治。

破难题 解共性问题
大调研不是简单完成走访任

务，应当边走访边解决问题，即知即
改，事事有落实，件件有回音；还要
把基层探索的有益经验固化、提升、
复制，研究普遍性解决思路，形成有
效的制度供给。

崇明区委书记唐海龙感慨说，
跑遍所有村镇、企业，去发现问题、
解决问题，只是走好大调研的“最先
一公里”。更重要的是，要反思哪些
是全区共性问题，哪些是能解决而
没解决的问题，哪些是已有政策却
没起到效果的问题？促使政策举措
更符合群众和企业需要，是大调研
要跑赢的“最后一公里”。
今年 !月 !日起，苏浙沪地区

的星巴克从合资改为独资，涉及
!'(#家门店。营业执照、食品经营
许可证和消防许可证的名称变更成
为当务之急。如按以往流程，三证均
在各区办理，共需 !年到 !年半。市
商务委调研时发现问题，会同工商、
食药监、消防等部门共同解决，同时
加强与江苏浙江商务部门联系，跟踪
进展。市工商局协调相关各区市场监
管局，开辟绿色通道，每周至少办理
!""家门店，争取两个月内完成；市
消防局也采取多种措施加快办证。
各部门还将举一反三，尽快建立外资
连锁企业证照更名的长效机制。
找到群众和企业反映强烈的突

出问题，并努力解决，是大调研的
应有之义；在破解单个难题的基础
上，统筹解决共性问题，发现一个，
解决一类，形成有效的制度供给，
则体现了大调研的深层次含义。

首席记者 曹刚

大调研不忘初心牢记使命 勇当新时代排头兵先行者


